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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Corcholatas incurren en faltas a la ley electoral, sin recibir sanción 
Aspirantes a la candidatura presidencial por Morena acumulan 18 denuncias ante el Tribunal; 
PAN presenta queja por el uso de oficinas de la Secretaría de Gobernación para reunión 
morenista 

 
Va por México votará unida relevos en INE 
Alista impugnación del Plan B 

 
Da Sheinbaum “regalo” a Riobóo 
Entregan, sin licitar, contratos por 50 millones de pesos 

 
EU propone a México asociarse para extraer litio a menor costo 
Entrevista. Brian Nichols, subsecretario para el Hemisferio Occidental del Departamento de 
Estado, pone sobre la mesa la tecnología para explotar ese mineral del mapeo que ya hacen 
junto con Canadá 

 
Se disparan en el mundo riqueza y pobreza extremas 
Acapararon 1% de millonarios dos tercios de bienes en la pandemia 

 
Anticipa indicador oportuno freno del consumo 
INEGI. Habría caído 0.4% en noviembre y diciembre, pese a fiestas por fin de año 

 
Consumo privado cerró 2022 con doble traspié; le afectó la inflación 
Registra caídas de 0.35 y 0.41% en los últimos dos meses 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

López Obrador intercedió por Julian Assange con Biden en la 
CLAN: Wikileaks  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/17/politica/003n1pol 
Kristinn Hrafnsson, editor en jefe de Wikileaks, y Joseph Farrell, embajador 
de esa organización, se reunieron con Andrés Manuel López Obrador pocos 
días antes de la Cumbre de Líderes de América del Norte (CLAN).  
El Presidente reiteró su solidaridad con Julian Assange, encarcelado en la 
prisión de máxima seguridad Belmarsh, en Londres, y se comprometió a 
hablar sobre el caso con Joe Biden, en la reunión privada de ambos 
mandatarios. Lo cual hizo, afirmó Hrafnsson, en entrevista con La Jornada. 
La reunión con López Obrador se llevó a cabo al final de una gira por 
América Latina, durante la cual la delegación de Wikileaks se vio con los 
presidentes de Brasil, Colombia, Bolivia y Argentina. Se comprometieron a 
apoyar la lucha por la libertad de Julian Assange y a hacer un llamado a la 
administración de Biden a retirar los cargos contra el australiano, dijo 
Hrafnsson.  
 
México impone arancel de 50% a exportaciones de maíz blanco 
para estabilizar precio de tortilla  
https://www.milenio.com/negocios/mexico-impone-arancel-exportaciones-maiz-blanco 
Ciudad de México. - Las exportaciones de maíz blanco, el que se utiliza para 
consumo humano y sirve para la elaboración de tortillas, tendrán a partir de 
este martes un arancel del 50 por ciento, informó el gobierno de México.  
El decreto, publicado la tarde de este lunes en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) y que mantiene el cero por ciento para las importaciones 
de grano, estará vigente hasta el 30 de junio próximo. 
La decisión del gobierno tiene como objetivo mantener la producción de 
ese maíz en México y detener la inflación, en especial en el precio de la 
tortilla, ya en las últimas semanas registró un costó que va de los 20 pesos a 
los 25 pesos por kilogramo en varios estados del país.  
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"La oferta y producción de maíz blanco en nuestro país son factores 
importantes en la determinación de su precio y, por tanto, también de los 
diversos productos de consumo elaborados a base del mismo, 
principalmente la tortilla", indicó el gobierno en el decreto. 
Esto, añadió, "para garantizar un abasto suficiente es necesario mantener la 
producción nacional en nuestro país y asegurar condiciones de mercado 
que permitan estabilizar su precio". 
 
Militares ganan terreno en gabinete de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expertos-ven-una-mayor-militarizacion 
Especialistas en materia de seguridad afirmaron que la designación del 
general Luis Rodríguez Bucio como nuevo subsecretario de Seguridad 
Pública de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), y el 
nombramiento del general David Córdova como comandante de la Guardia 
Nacional representa “un paso más hacia la militarización del país”. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, Víctor Sánchez, especialista en seguridad 
pública, detalló que en los últimos 40 años la Secretaría de Seguridad 
Pública ha tenido al frente a un civil, “y si bien es una civil la titular, el 
segundo al frente es militar. “Eso deja ver las pretensiones, porque ya hay un 
militar frente a la Sedena, hay un militar frente a la Semar, hay un militar 
frente a la Guardia Nacional, y el segundo al mando de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana es un militar”, expuso.  
El doctor por el CIDE y catedrático de la Universidad Autónoma de Coahuila 
recordó que la formación militar no es preventiva, sino de neutralización. 
“La mente de un militar opera diferente. Mientras que los militares 
neutralizan al enemigo, la seguridad pública se enfoca en prevenir y 
contener, no buscas exterminar al otro, como en la lógica militar. Entonces, 
sí es lamentable esta designación y sí es un lamentable paso hacia la 
militarización. Se dice en el discurso que se sentarán las bases para avanzar 
hacia al regreso de los militares a sus cuarteles, pero en la práctica no se 
hace ninguna acción tendiente a ello”, acusó. 
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Asume Monreal con cautela ser considerado 'corcholata'  
https://www.reforma.com/asume-monreal-con-cautela-ser-considerado-
corcholata/ar2536848 
Ciudad de México. - El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo 
Monreal, asumió con cautela su inclusión como 'corcholata' en las filas del 
partido. El fin de semana, la dirigencia morenista entregó a los 
Gobernadores emanados del movimiento una carta para conminarlos a que 
inviten a las corcholatas a sus plazas para placearlos. Por primera vez, 
Monreal fue reconocido como un aspirante a la candidatura presidencial 
junto con la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; el Canciller Marcelo 
Ebrard, y el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López.  
"Lo más importante es que rectifica el partido, o amplía la posibilidad de 
participación, comienza a fijar reglas políticas e incluye a cuatro en la cuatro. 
Cuatro aspirantes: tres --los que refiere constantemente el Presidente de la 
República-- y un servidor. Me parece un gesto correcto", planteó esta noche 
el legislador en un mensaje que difundió en sus redes. 
"No vamos a desbordarnos en optimismo ni tampoco vamos a lanzar las 
campanas al vuelo. Queremos que, en los hechos, se observe con toda 
seriedad que las reglas que se fijen sean para todos y que no haya ventaja 
indebida para ninguno o para ninguna." 
 
Va por México votará unida relevos en INE; alista impugnación 
del plan B  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/va-por-mexico-votara-unida-relevos-en-ine-alista-
impugnacion-del-plan-b/1564755 
La coalición Va por México, conformada por PAN, PRI y PRD, pactó votar 
unida en la designación de cuatro consejeros del Instituto Nacional Electoral 
(INE), en abril próximo, para asegurarse de que se elegirán las mejores 
propuestas. Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, informó que la 
coalición, cuya ratificación fue dada a conocer el pasado jueves, implica un 
acuerdo para mantener una alianza legislativa, la cual incluye el 
nombramiento de los consejeros electorales. “¿Qué quiere decir esto?, que 
si hay buenas propuestas de quintetas para los consejeros del INE, 
votaremos a favor de buenas propuestas que integren el Instituto Nacional 
Electoral, pero juntos, la oposición junta.  
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Si hay malas propuestas, votaremos en contra, pero juntos también”, dijo. 
Explicó que la votación del bloque opositor en este tema será determinante, 
ya que para que los relevos sean aprobados se requiere de mayoría 
calificada. El líder panista también adelantó que presentará una 
impugnación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en 
contra del llamado plan B electoral, aprobado en el Congreso, por 
violaciones a la Constitución. 
 
Insiste Va por México en que Sheinbaum comparezca por Metro  
https://www.reforma.com/insiste-va-por-mexico-en-que-sheinbaum-comparezca-por-
metro/ar2536678?v=2 
Ciudad de México. - Diputados de Oposición adelantaron que reiterarán a la 
Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados la 
petición para que la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, comparezca ante el pleno de San Lázaro por los accidentes 
ocurridos en el Metro, algunos de los cuales han sido mortales. 
El coordinador del PRD en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro, informó que 
volverán a enviar al presidente de la Jucopo, el morenista Ignacio Mier, la 
solicitud para que la también aspirante a la candidatura presidencial de 
Morena informe las razones de los constantes accidentes de uno de los 
principales medios de transporte de la capital.  
Informó que esta nueva solicitud la presentarán, al igual que la pasada, junto 
con sus aliados del PAN y del PRI, con quienes la semana pasada anunciaron 
la coalición electoral Va por México para 2023 y 2024.  
 
Corcholatas acumulan 18 denuncias electorales; hasta ahora no 
hay sanción  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corcholatas-acumulan-18-denuncias-electorales-
hasta-ahora-no-hay-sancion 
En su búsqueda de la candidatura de Morena para la Presidencia de la 
República en 2024, las corcholatas han violado la ley electoral sin ser 
sancionadas por sus superiores. Las faltas en que han incurrido van desde 
asistir a eventos con gobernadores en periodo electoral que han derivado 
en vulneración de la equidad en la contienda, promoción del Presidente y 
violencia institucional hasta difusión de propaganda en el periodo de  
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revocación de mandato. La morenista con más faltas es la jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quien tiene 15 registros por 
violar la ley electoral desde 2021. Le siguen el canciller Marcelo Ebrard, con 
dos y el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, con una. 
El titular de Gobernación, Adán Augusto López, no figura hasta ahora. 
Hasta el 16 de enero, hay 18 registros en el Catálogo de Sujetos Sancionados 
(CASS) de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral, según una 
revisión de EL UNIVERSAL. La Sala Especializada o el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación puede responsabilizar a los servidores 
públicos por violar la ley electoral y conforme a los criterios actuales, podría 
negarles el registro como aspirantes presidenciales al no cumplir con el 
requisito de “tener un modo honesto de vivir”. 
 
Regresan a UNAM caso de Esquivel; SEP remite dictamen a la 
universidad  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/regresan-a-unam-caso-de-esquivel-sep-remite-
dictamen-a-la-universidad/1564765 
El gobierno de la República regresó a manos de la UNAM el caso del plagio 
de la tesis de licenciatura de la ministra de la Suprema Corte Yasmín 
Esquivel Mossa, para que sea resuelto como marca la normatividad 
universitaria. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dijo que se 
busca que la máxima casa de estudios “no evada” su responsabilidad, ya que 
los facultados para resolver este asunto son el Consejo Universitario y el 
Tribunal Universitario, según le informó la secretaria de Educación Pública, 
Leticia Ramírez. “No está facultada la Dirección General de Profesiones para 
cancelar ningún título. En todo caso, lo que la Dirección General de 
Profesiones puede hacer es cancelar el registro de un título pero, para ello, 
tiene que haber una resolución o una inhabilitación, cosa que no ha 
cumplimentado la UNAM. Hay instancias que, en este caso, deben resolver 
el asunto, que son el Consejo Universitario y el Tribunal Universitario. 
Entonces, se le pedirá a la UNAM y al señor rector que no evadan la 
responsabilidad que tienen y emitan ellos una resolución”, explicó. 
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Da Sheinbaum contratos sin licitar a Riobóo  
https://www.reforma.com/da-sheinbaum-contratos-sin-licitar-a-rioboo/ar2536820?v=6 
Ciudad de México. - Sin licitación de por medio, el Gobierno de la Ciudad de 
México ha entregado a Riobóo S.A. de C.V. tres contratos por más de 50 
millones de pesos entre 2020 y 2022. La empresa es propiedad de José María 
Riobóo, considerado el contratista favorito del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y esposo de la Ministra de la Corte, Yasmín Esquivel. 
Documentación oficial en poder de REFORMA indica que los dos contratos 
más costosos se firmaron en 2022 y están relacionados con las obras del 
Tramo 3 Elevado del Tren Interurbano, mismas que acumulan meses de 
retraso. Uno de los contratos, adjudicado de manera directa por 11.7 millones 
de pesos, se firmó por la adecuación del proyecto ejecutivo especial Santa 
Fe; el plazo establecido para su entrega fue de dos meses, del 11 de mayo al 
10 de julio de 2022.  
El segundo, por 37.6 millones de pesos, corresponde también a la 
adecuación del proyecto ejecutivo, pero para la Terminal Observatorio. 
 
Detectan más robo de cable en Metro; indagan sabotaje  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/detectan-mas-robo-de-cable-en-metro-
indagan-sabotaje 
Ante la separación de dos vagones en la estación Polanco de la Línea 7 del 
Metro, el director del sistema, Guillermo Calderón, descartó que la falta de 
mantenimiento haya sido la causa, sino que se encontró un tornillo flojo y 
otro degollado en la placa de seguridad, lo que lo catalogó como un hecho 
“atípico e inusual”. Por ello, las autoridades dieron parte a la Fiscalía General 
de Justicia (FGJ) ante lo sucedido el domingo. Calderón reiteró que no se 
encontró el anillo de seguridad que sujeta al cilindro, durante la revisión en 
vías, y se encontró un tornillo flojo y otro degollado en la placa de seguridad 
que impide salga el cilindro central, por lo que ambas situaciones 
provocaron la caída del cilindro y el desacoplamiento de los vagones.  
Aclaró que no fue un tema de mantenimiento, ya que “el tren había sido 
sujeto a mantenimiento sistemático oportunamente el 5 de enero de 2023.  
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EU ofrece a México asociarse para extraer litio a menor costo  
https://www.milenio.com/politica/eu-ofrece-mexico-asociarse-extraer-litio-menor-costo 
De Alaska a Chiapas, Norteamérica va a necesitar todo el litio que pueda 
conseguir en una ventana tan corta como uno o dos años. Y por ello, los 
gobiernos de México, Canadá y Estados Unidos han comenzado un proyecto 
conjunto para cuantificar a detalle las reservas regionales de este mineral, 
que alimenta a las industrias de alta tecnología y, en particular, a las flotas 
de millones de autos eléctricos que usarán baterías de litio en el futuro 
inmediato. Así lo revela en entrevista con MILENIO Brian Nichols, 
subsecretario de Estado para el Hemisferio Occidental del Departamento 
de Estado. “Estamos trabajando juntos, colectivamente, para explorar los 
minerales críticos que tenemos en América del Norte y que van a alimentar 
la próxima generación de baterías”, dijo. “Esta es una gran oportunidad para 
que México forme parte integral de una estructura (regional) de alta 
tecnología”. Sin dar detalles de cómo va esa exploración, Nichols deja en 
claro que, bajo respeto al marco soberano mexicano, Washington está en la 
disposición de ofrecer a México la posibilidad de aprovechar la experiencia 
de la iniciativa privada estadounidense para abaratar la producción de litio 
mediante tecnología especializada. 
 
García Luna, el funcionario mexicano de más alto rango llevado 
a juicio en EU  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/17/politica/004n1pol 
Nueva York., El debate entre el gobierno de Estados Unidos y el ex secretario 
de Seguridad Pública de México arrancará esta semana, tan pronto 
concluya la selección de un jurado de 12 ciudadanos, quienes al final del 
proceso tendrán que decidir si Genaro García Luna es culpable o no de 
narcotráfico, en el juicio de un funcionario mexicano de más alto rango que 
se haya presentado jamás ante un tribunal estadunidense.  
El ex secretario enfrenta una condena máxima de cadena perpetua y una 
mínima de 20 años de prisión, por cinco cargos criminales federales: cuatro 
por participar en una conspiración para traficar cocaína y una por hacer 
declaraciones falsas ante autoridades estadunidenses. 
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El eje de la acusación es que entre 2001 y 2012, cuando era, primero director 
de la Agencia Federal de Investigación (AFI) durante el gobierno de Vicente 
Fox, y después secretario de Seguridad Pública, durante el gobierno de 
Felipe Calderón, García Luna aceptó sobornos multimillonarios a cambio de 
proteger al cártel de Sinaloa. Se afirma que continuó lucrando con ese 
dinero ilícito hasta su arresto en Dallas en 2019.  
Este martes está programada la última fase del proceso de la selección del 
jurado y suplentes (para sustituir a un integrante del grupo de 12 en caso de 
emergencia, salud o por ser expulsado). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/y-que-hora-trabajaran-
las-corcholatas 
Nos platican que, en la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, ya 
se tiene todo listo para la realización de sus sesiones plenarias, a 
desarrollarse los últimos dos días de enero. En ellas, habrá cuatro invitados 
de honor, nada menos que las “corcholatas” presidenciales Adán Augusto 
López, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal. A la plenaria 
pasada, solo asistieron tres de los cuatro, pero en esta ocasión, nos aseguran, 
se invitará sí o sí a Monreal, porque así lo pidió la dirigencia nacional que 
encabeza Mario Delgado. Nos hacen ver que si los aspirantes de Morena van 
a viajar a todos los estados de la República gobernados por Morena para 
atender la invitación que les harán las gobernadoras y gobernadores y 
estarán en plenarias y demás reuniones del partido, ¿a qué hora van a 
trabajar en sus responsabilidades de gobierno? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-17/op241698 
RECONOCIDO como un experto oftalmólogo, el rector Enrique Graue está 
viendo más allá de lo evidente en lo que se refiere al caso de la tesis plagiada 
de la ministra Yasmín Esquivel Mossa. Es decir, su aparente falta de decisión 
es una decisión de mucha trascendencia para la UNAM. 
Y ES QUE en noviembre de este año se elegirá al nuevo rector y, 
evidentemente, ni Graue ni la comunidad universitaria quieren que el 
gobierno federal meta las manotas en el proceso. Para nadie es secreto que 
Andrés Manuel López Obrador desde el inicio de su sexenio ha tenido en la 
mira a la UNAM; queriendo quitarle autonomía y sumándola al culto de "la 
transformación". AHORA QUE le devolvieron el expediente, haga lo que 
haga el rector seguramente le lloverán críticas. No obstante, como si se 
tratara de un trasplante de córnea, tendrá que hilar muuuy fino para no 
abrirle la puerta a la ofensiva de la 4T, pero al mismo tiempo de tratar de 
salvar el nombre de la institución. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/y-que-hora-trabajaran-las-corcholatas
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/y-que-hora-trabajaran-las-corcholatas
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-17/op241698


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1620 
Que como un “gesto correcto” evaluó el senador Ricardo Monreal la directriz 
morenista para que sea considerado en iguales condiciones que las tres 
corcholatas presidenciales rumbo a la sucesión, descartó “desbordarse en 
optimismo” o “lanzar las campanas al vuelo”, y defendió su decisión de 
quedarse en su partido: “Decidimos mantenernos en Morena hasta el límite 
de la dignidad. No tenemos por qué acudir a otra opción”. Habrá que esperar 
a ver cómo salen esas invitaciones al zacatecano que Mario Delgado planteó 
a los gobernadores. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Autosabotaje  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/autosabotaje 
¿Por qué desde que entró la Guardia Nacional al Metro se multiplicaron los 
“incidentes atípicos”? ¿Por qué el primer detenido es un joven que 
protestaba por la militarización? ¿El Metro chocó por una lata de bebida 
vacía? ¿El Metro se partió en dos porque a una señora se le cayó un aspa de 
lavadora de plástico en las vías? ¿No se considera autosabotaje político 
hacer una fiesta por la reapertura de un tramo de la Línea 12 que cerró 
porque murieron 26 personas? 
¿Quién es verdaderamente responsable de que despache en la Suprema 
Corte una ministra que plagió su tesis? ¿Es culpa de la UNAM por querer 
zafarse de retirarle el título de Licenciatura, o es culpa de quien la postuló y 
no asume la responsabilidad de haber encumbrado a alguien sin las 
credenciales que marca la ley? ¿No basta una llamada del presidente a su 
amiga ministra para terminar con esta vergüenza? ¿No se considera 
autosabotaje político defender a una ministra plagiaria, insistir en hacerla 
presidenta de la Suprema Corte y evitar retirarle el título? 
 
Mario Maldonado 
Empresarios refuerzan relación México-España, pese a ‘pausa’  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/empresarios-refuerzan-
relacion-mexico-espana-pese-pausa 
Madrid. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha insistido en ‘enfriar’ 
la relación entre México y España por un reclamo tan añejo como absurdo: 
el del ‘perdón’ por los ‘abusos’ cometidos durante la Conquista. Por otro 
lado, empresarios de ambos países se han empeñado en mantener un 
vínculo cada vez más cercano entre las dos economías altamente 
correlacionadas. Paradójicamente, aun con la ‘pausa’ decretada por el 
presidente mexicano, las inversiones entre los dos países están en niveles 
históricos.  
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Esta semana se lleva a cabo en Madrid una cumbre inédita de alto nivel 
entre empresarios y autoridades de ambos países. “México y España, una 
apuesta empresarial de futuro” es el título de la reunión que involucra a 
líderes empresariales y de gobierno, como Francisco Cervantes, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial; José Abugaber, líder de la Concamin, 
Guillermo Romero, de Concanaco-Servytur, y Sergio Contreras, 
vicepresidente Ejecutivo del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio 
Exterior, Inversión y Tecnología, entre otros. 
 
Salvador García Soto 
Yasmín no renuncia; la 4T le arma estrategia y gana tiempo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/yasmin-no-renuncia-la-4t-
le-arma-estrategia-y-gana-tiempo 
Como si se tratara de una acción concertada, casi de nado sincronizado, la 
ministra Yasmín Esquivel declaró ayer, en entrevista banquetera a Milenio 
Televisión que no piensa renunciar a su cargo, que seguirá trabajando y 
asistiendo a las sesiones de la Corte porque “no tengo nada de qué 
avergonzarme” y que no acepta el fallo de la UNAM y del Comité de 
Integridad de la FES Aragón. Las declaraciones de la ministra, afuera del 
edificio de la SCJN y a bordo de su camioneta, se produjeron horas después 
de que, en la mañanera, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
anunciara que la SEP devolvería el expediente del plagio de Esquivel Mossa 
a la UNAM y le reprochara altaneramente al rector Enrique Graue “que no 
rehúya su responsabilidad”. Por la tarde —y para completar la estrategia 
desde el gobierno federal para defender a la ministra y ganarle tiempo— la 
secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, le envió un oficio al 
rector Graue en el que le informa, que tras el análisis detallado del asunto, 
por parte de los abogados de la dependencia, se concluyó que, con base en 
la autonomía que le concede el artículo 3ero. Constitucional, le corresponde 
a la UNAM a través de sus instancias universitarias competentes, proceder 
de acuerdo a su Ley Orgánica, valorar la denuncia de plagio y tomar una 
determinación al respecto. 
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Sergio Sarmiento 
Mundo de riesgos  
https://www.reforma.com/mundo-de-riesgos-2023-01-17/op241700 
"El peor riesgo es el de no tomar riesgos". Nicolas Sarkozy 
DAVOS.- El principal riesgo para la humanidad en los próximos dos años es 
la "crisis en el costo de vida". Lo afirma un sondeo de opinión sobre riesgos 
con 1,200 expertos realizado por el Foro Económico Mundial con apoyo de 
Marshall McLennan y la aseguradora Zurich. Si el panorama se amplía para 
la próxima década, sin embargo, el principal riesgo lo ven en un fracaso en 
la mitigación del cambio climático. Las empresas ven otros riesgos y se 
están preparando para una posible recesión. Kristalina Georgieva, directora 
gerente del Fondo Monetario Internacional, predijo a principios de enero 
que una tercera parte de la economía del mundo estará en recesión este 
año. No es un desplome global, como los de 2020 o 2008, pero sí un nuevo 
golpe tras varios años difíciles. Muchas firmas están reduciendo sus 
inversiones y recortando personal para tener efectivo disponible ante una 
posible disminución en sus ventas. 
 
Carlos Marín 
El gobierno de EU, al banquillo en NY  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-gobierno-de-eu-al-
banquillo-en-ny 
A tres años y un mes de la detención en Dallas, este martes comienza en 
Nueva York, en el mismo tribunal federal que sentenció a Joaquín El Chapo 
Guzmán, el expectante juicio a Genaro García Luna, ex secretario de 
Seguridad del gobierno mexicano. Se le acusa por tráfico de cocaína, 
delincuencia organizada y haber “mentido” en una declaración migratoria 
por negar haber delinquido. Desde su primera comparecencia ante el juez 
Brian Cogan se declaró “no culpable”, pero si resulta serlo para su anónimo 
jurado, puede pasar en prisión lo que le reste de vida.  
Salvo pruebas en contrario en su proceso, lo que la Fiscalía tiene para 
inculparlo sobre supuestos delitos contra la salud son los tacos de lengua de 
narcotraficantes confesos como Reynaldo El Rey Zambada, quien durante 
el juicio de El Chapo aseguró haber sobornado a García Luna con una  
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cantidad que no recordó si fue de tres o cinco millones de dólares 
entregados en “un maletín” (algo así como un portafolios, donde sería 
imposible que cupieran). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Un parpadeo: de la lealtad a la traición  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/un-parpadeo-de-la-
lealtad-a-la-traicion 
El tamaño del ego retrata el de la inseguridad. Florestán 
Cuando el 12 de diciembre la encuesta de Morena para elegir a su candidato 
al gobierno de Coahuila favoreció al senador Armando Guadiana y no a 
quien decía ser el candidato de López Obrador, Ricardo Mejía, subsecretario 
federal de Seguridad, éste rechazó el resultado, acusó amaño y se lanzó 
contra el partido y Mario Delgado. Al día siguiente, martes, el Presidente dijo: 
yo estoy totalmente de acuerdo con las encuestas y el que participa tiene 
que aceptar el resultado.  
Dos días después, el jueves 15, teniéndolo a su lado en la mañanera, agarrado 
del brazo, López Obrador declaró ante un mal encarado Mejía: 
Va a continuar Ricardo como subsecretario de seguridad pública. Nos ayuda 
mucho, le tenemos toda la confianza. Además me va a representar en 
Coahuila porque tenemos proyectos muy importantes. Y me va a seguir 
ayudando para mantener la paz y la tranquilidad. Y con mucha 
responsabilidad, con mucha madurez, me expresó que la decisión que se 
tomó a partir de las encuestas, la aceptaba. Ricardo es un ejemplo. 
 
Enrique Quintana 
La visión del secretario de Hacienda  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/17/la-vision-del-
secretario-de-hacienda/ 
No hay indicios aún de que venga una recesión en Estados Unidos, por lo 
menos durante los primeros tres trimestres de este año. 
Como ocurre cada cierto número de meses, tuve la oportunidad de 
conversar con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en torno 
a las perspectivas económicas del país. 
 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/un-parpadeo-de-la-lealtad-a-la-traicion
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/un-parpadeo-de-la-lealtad-a-la-traicion
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/17/la-vision-del-secretario-de-hacienda/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/17/la-vision-del-secretario-de-hacienda/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Uno de los aspectos fundamentales para definir el futuro de la economía 
mexicana es el desempeño de la de Estados Unidos, en donde los expertos 
debaten acerca de la posibilidad de que venga una recesión próximamente. 
La percepción que tiene es que ésta no se ve cercana. 
Una de las razones fundamentales es la dinámica del mercado laboral. 
La mayoría de las empresas sigue contratando –pese a algunos recortes que 
han sido muy mediáticos– y la tasa de desempleo sigue muy baja. 
Pero, además de ese factor que es ampliamente citado, otro de los 
indicadores que hacen pensar en que no viene próximamente una recesión 
es el comportamiento de los bonos del Tesoro. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El nuevo subsecretario  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/17/el-nuevo-
subsecretario/ 
El método no cambia. Cuando alguien no funciona, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador no lo cesa; lo promueve. Ahora le tocó al general Luis 
Rodríguez Bucio, a quien desde hace semanas quería destituir por los malos 
resultados en seguridad, y que se salvó únicamente por el apoyo que le dio 
el secretario de la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval. Ayer fue 
nombrado subsecretario de Seguridad, en sustitución de Ricardo Mejía 
Berdeja, y López Obrador, fiel a su costumbre, mintió al decir ante la gradería 
que le tenía confianza y que había hecho muy buen trabajo como 
comandante de la Guardia Nacional.  
Su rendimiento es cuestionable. Durante los 50 primeros meses de 
gobierno, según la consultora TResearch, se habían registrado 144 mil 125 
homicidios dolosos, 50 mil 450 más que durante ese periodo en el gobierno 
del presidente Enrique Peña Nieto, y 72 mil 683 que lo alcanzado en el del 
presidente Felipe Calderón. Y en los 10 primeros días de este año, de acuerdo 
con el reporte diario preliminar del gobierno, el número de homicidios 
dolosos por día llegó a 81, convirtiéndose en el mes más letal desde agosto 
de hace tres años, cuando se registraron 81.4 al día. 
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Darío Celis 
Bajan a Becker y 7,500 mdd su oferta por Citibanamex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/17/bajan-a-becker-y-7500-
mdd-su-oferta-por-citibanamex/ 
A FINALES DE diciembre Daniel Becker recibió la llamada de un alto 
funcionario del gobierno de la 4T. Palabras más palabras menos, le pidieron 
que abandonara la carrera por Citibanamex.  
Le hicieron ver que Citi se sentía más cómodo con la propuesta del grupo 
del magnate minero Germán Larrea, que como ayer le adelanté, mejoró su 
oferta vinculante y la acercó a los 11 mil millones de dólares. 
Aunque no lo ha oficializado al grupo vendedor que preside Jane Fraser, el 
dueño de Banca Mifel y socios que lo acompañaban tomaron la decisión de 
bajarse de la puja la semana pasada.  
Además del peso político de Larrea, otros dos factores fueron determinantes 
para que Becker tirara la toalla: su oferta quedó muy por debajo, y no logró 
amarrar a más inversionistas nacionales. 
La propuesta de este grupo rondó los 7 mil 500 millones de dólares, que al 
interior de sus principales participantes estuvieron dispuestos a mejorar 
hasta los 8 mil millones. Para Citi no fue atractiva. 
La otra limitante fue que gran parte del recurso provenía del extranjero: de 
los fondos BlackRock de Larry Fink, Apollo de Marc Rowan y de los fondos 
soberanos de Abu Dhabi, ADIA, y de Singapur, GIC. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/17/opinion/008o1pol 
Entre otras de sus comentadas aficiones (el automovilismo de Fórmula 1, por 
ejemplo), Felipe Calderón Hinojosa ha tenido la de las regatas, a tal grado 
que mientras estuvo en Los Pinos llegó a disponer de embarcaciones de 
propiedad gubernamental para sus privilegiadas prácticas de aficionado y 
en más de una ocasión fue orador inaugural en competencias de ese tipo. 
Tal propensión hacia lo acuático le ha llevado en estos días a participar en 
un importante torneo de regata en Alicante, España, país al que se ha 
trasladado por invitación académica de una fundación patrocinada por 
políticos derechistas y empresarios beneficiados por el ex panista  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/17/bajan-a-becker-y-7500-mdd-su-oferta-por-citibanamex/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/17/bajan-a-becker-y-7500-mdd-su-oferta-por-citibanamex/
https://www.jornada.com.mx/2023/01/17/opinion/008o1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
michoacano. Pero resulta que Calderón, como padrino, no es muy 
recomendable. A sus apadrinados en España les fue mal luego de que 
apareció en redes sociales como poco afortunado cantor con mariachi en 
una fiesta de presentación de la competencia de embarcaciones. The Ocean 
Race, organizadora de la vuelta al mundo en vela, reportó este lunes que el 
equipo Viva México se dirigía a puerto por daños en su vela mayor. El patrón 
mexicano, Erick Brockman, reportó: Debido a una rotura en la vela mayor 
que no puede repararse a bordo nos dirigimos a Almería y allí estudiaremos 
las opciones. Toda la tripulación se encuentra a salvo (https://bit.ly/3XyFJTf). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/17/opinion/006o1eco 
“Se fue Ricardo Mejía, ahora sí que no me dio ni el adiós, nada más me 
mandó un papel”, dijo el presidente López Obrador en la mañanera. Se 
refería al ex subsecretario de Seguridad. Tomó la decisión de postularse 
como candidato a gobernador de Coahuila por el PT después de que no 
resultó seleccionado por Morena, partido que optó por el senador Armando 
Guadiana. Quiero también aclarar de que yo no me meto en cuestiones 
partidistas, pero en lo que corresponde al partido del cual tengo licencia hay 
un procedimiento que yo apoyo, porque fui el creador cuando fui dirigente 
de ese partido, de que se eligiera a candidatos mediante encuestas. 
Seguramente en el bloque conservador es Claudio X. González quien lleva 
la mano, pero acá decide la gente mediante encuestas, señaló Andrés 
Manuel. El hoy ex subsecretario había firmado un documento en el que se 
comprometía a respetar el resultado de las encuestas. Como dicen por ahí, 
todos son indispensables, pero ninguno necesario. En cuestión de horas fue 
sustituido por el general en retiro Luis Rodríguez Bucio, quien se 
desempeñaba como comandante de la Guardia Nacional. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Desairan diputados de Oaxaca a Chimalapas; definirán si 
aceptan ruta jurídica para ejecutar sentencia  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/desairan-diputados-de-oaxaca-chimalapas-
definiran-si-aceptan-ruta-juridica-para-ejecutar 
Oaxaca. - Los comuneros zoques de San Miguel y Santa María Chimalapa, 
definirán en los próximos días si aceptan la ruta política y jurídica propuesta 
por el gobierno de Oaxaca con la integración de la Mesa Interinstitucional 
por parte del gobierno federal y de Chiapas, que se instaló el pasado 
miércoles. Dicha Mesa Interinstitucional, en la que solamente participan los 
representantes de los Poderes Ejecutivos de Chiapas y Oaxaca, así como del 
gobierno federal a través de la Secretaría de Gobernación (Segob), tiene la 
encomienda de encauzar la ejecución de la sentencia emitida por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desde noviembre de 2021. 
El viernes pasado, diputados locales de la 65 Legislatura oaxaqueña y 
representantes de la Consejería Jurídica del gobierno de Oaxaca se 
reunieron con los comuneros de Santa María Chimalapa, quienes 
expresaron su desacuerdo con la propuesta institucional de conciliar con los 
chiapanecos que viven en la franja ubicada en tierras oaxaqueñas. 
Los comuneros se negaron a instalar la asamblea de manera formal por la 
ausencia de los diputados locales y de la Procuraduría Agraria (PA), y 
prorrogaron la realización del próximo encuentro el 28 de este mes; sin 
embargo, en próximos días el gobierno de Oaxaca planea instalar el Comité 
de Seguimiento de la Mesa Interinstitucional en Santa María Chimalapa. 
 
Ejidatarios de La Sabana buscan anular elección  
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/ejidatarios-de-la-sabana-buscan-anular-
eleccion-9473289.html 
Guerrero. - Ejidatarios de la Sabana pertenecientes al grupo “Comité Fuerza 
Ejidal”, anunciaron que iniciarán un proceso de anulación de las elecciones 
para elegir al comisariado ejidal, que se llevó a cabo el pasado 20 noviembre 
del 2022. En conferencia de prensa señalaron que lo anterior obedece a una 
serie de irregularidades que presentaron durante la elección, así como el  

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/desairan-diputados-de-oaxaca-chimalapas-definiran-si-aceptan-ruta-juridica-para-ejecutar
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/desairan-diputados-de-oaxaca-chimalapas-definiran-si-aceptan-ruta-juridica-para-ejecutar
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/ejidatarios-de-la-sabana-buscan-anular-eleccion-9473289.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/ejidatarios-de-la-sabana-buscan-anular-eleccion-9473289.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
contubernio con la Procuraduría Agraria a favor de la planilla roja, la cual 
ganó por 4 votos de diferencia. El ex candidato a comisario ejidal de la 
planilla verde, Diego Olea Terrazas señaló que no fue una elección justa, ya 
que hubo preferencia por la planilla contraria y tuvieron el apoyo de la 
Procuraduría Agraria. Otra de las irregularidades denunciadas fue que “la 
Procuraduría Agraria entregó un padrón a los ejidatarios antes de la 
elección y el día de la votación fue otra lista, y con más habitantes”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Fracasa intento de despojo de tierras de la Cañada de Lobo  
https://potosinoticias.com/2023/01/16/fracasa-intento-de-despojo-de-tierras-de-la-canada-
de-lobo/ 
San Luis Potosí. - Urbanizadores fracasaron este 15 de enero, en su intento 
de realizar una asamblea con la que buscaban apoderarse de parcelas en la 
Cañada del Lobo, para llevar acabo un importante proyecto inmobiliario. 
Los pobladores afirmaron que, las convocatorias nunca fueron elaboradas 
por los comuneros, además que la Procuraduría Agraria no asistió y los 
empresarios se quedaron con las ganas de urbanizar 57 hectáreas.  
“La Cañada del Lobo y sus parcelas no se venden, no se roban, no se 
despojan. Se cuidan y se defienden”, señalaron comuneros que están en 
contra del proyecto de urbanización.  
La asamblea a la que se convocó este domingo, no reunió el quorum 
necesario de comuneros para aprobar vender terrenos en la Cañada de 
Lobo por lo que se suspendió, ante el beneplácito de quienes están en 
contra de la urbanización de la sierra de San Miguelito. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://potosinoticias.com/2023/01/16/fracasa-intento-de-despojo-de-tierras-de-la-canada-de-lobo/
https://potosinoticias.com/2023/01/16/fracasa-intento-de-despojo-de-tierras-de-la-canada-de-lobo/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Tramo 1 del Tren Maya recorrerá 226 km y 106 localidades de 
Chiapas, Tabasco y Campeche: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tramo-1-del-tren-maya-recorrera-226-km-y-106-
localidades-de-chiapas-tabasco-y-campeche-javier-may 
Al iniciar la presentación integral de cada tramo del Tren Maya, con detalles 
de la obra por parte de dependencias y consorcios, el director general del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, 
expuso las características y alcances del tramo 1. 
Informó que la ruta del Tren Maya comprende en total mil 554 kilómetros 
que se construyen en siete tramos, de los cuales el tramo 1 consta de 226 
kilómetros, de Palenque a Escárcega; pasa por 106 localidades y siete 
municipios de Chiapas, Tabasco y Campeche. En la conferencia de prensa 
del presidente Andrés Manuel López Obrador refrendó que “en julio de este 
año se entregará el primer tren para que inicien las pruebas de rodamiento. 
Faltan 339 días para inaugurar la obra en diciembre de 2023, por lo que 
continuamos coordinados y trabajando con ánimo e intensidad”. 
 
Semarnat debe publicar donaciones a campaña  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/semarnat-debe-publicar-donaciones-campana 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) debe 
informar el monto asignado a donaciones para Limpiemos Nuestro México, 
entre 2011 y 2017, así como los resultados de la campaña, instruyó el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai). Al presentar el asunto ante el pleno, el comisionado 
Francisco Javier Acuña Llamas enfatizó que México es un país campeón en 
producción de basura, donde anualmente se desecha lo equivalente a 175 
veces la Pirámide del Sol. De ahí la importancia de saber si el programa ha 
servido. “El programa Limpiemos Nuestro México tuvo a bien nacer y, pues 
es Fundación Azteca la que, al parecer, ha estado dándole impulso. ¿Por qué 
se le pregunta a la Semarnat? Porque este programa nació incardinado 
para que fuera seguido, cuidado, dirigido, controlado y preservado por esta 
dependencia que vigila el medio ambiente y los recursos naturales”, expuso. 
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Pone AMLO plazo de un mes para resolver conflicto agrario y 
destrabar carretera a la Costa de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/pone-amlo-plazo-de-un-mes-para-resolver-
conflicto-agrario-y-destrabar-carretera-la-costa-de 
Oaxaca. - El gobernador Salomón Jara Cruz anunció que existe voluntad 
entre las autoridades de San Vicente Coatlán y de Sola de Vega para resolver 
el problema agrario que persiste sobre casi 20 mil hectáreas de tierras, 
mismo que ha “trabado” la construcción el tramo carretero de la autopista 
Barranca Larga – Colotepec - Puerto Escondido, que pretende reducir el 
traslado entre la Costa y la ciudad de Oaxaca a 2 horas con 30 minutos.  
El acercamiento entre la postura de ambos pueblos se dio en el segundo día 
de gira del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien supervisó el 
avance de esta carretera.  
En su conferencia de prensa semanal, Jara aseguró que las autoridades 
comunales y municipales de Sola de Vega entregaron un documento al 
Presidente, donde expresaron su voluntad de alcanzar la paz y llegar a un 
acuerdo con San Vicente Coatlán sobre la división de las casi 20 mil 
hectáreas de tierras, mismas sobre las que un tribunal agrario falló a su favor. 
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